



# ► La Violencia contra las Mujeres en Latinoamérica

## Una educación sin violencia para vivir bien

### ► La contraparte

El Equipo de Género, Generacional y Social está ubicado en la Unidad de Políticas Intraculturales e Interculturales del Ministerio de Educación del Estado Plurinacional de Bolivia.

Su función es garantizar una educación productiva, comunitaria y de calidad para todas y todos en base de la Ley Educativa Avelino Siñani – Elizardo Pérez. Diseña, implementa y ejecuta políticas y estrategias educativas inclusivas, con pertinencia sociocultural, siempre considerando el plurilingüismo y la participación social.

Está sustentada en el desarrollo plurinacional para vivir bien en armonía con la naturaleza, desde una formación integral y holística en las dimensiones del ser, saber, hacer y decidir.

### ► La cooperación

El Equipo viene desarrollando la Campaña “Una educación sin violencia para vivir bien” que está basada en una educación promotora de la convivencia pacífica, la cultura de paz, el buen trato y el respeto a los derechos humanos individuales y colectivos de las personas y de los pueblos. Parte integral de dicha campaña es la prevención de la violencia. El Equipo cuenta con el apoyo de la Defensoría del Pueblo, Plan Internacional, Visión Mundial, Escuela de Padres, Fe y Alegría, CIDEM, Fundación La Paz y el Programa Regional ComVoMujer de la GIZ.

En el marco de la Campaña se viene elaborando un Plan plurinacional de prevención de la violencia, maltrato y abuso escolar. De

esta manera, la población escolar reconoce que la violencia hacia las mujeres es un crimen y no algo “natural”. Este plan incluye el componente de fortalecimiento de capacidades de docentes, en proceso de formación y ejercicio, para que promuevan el desarrollo de conocimientos, habilidades y actitudes, en ambientes seguros y libres de violencia.

Para asegurar una exitosa implementación de estos planes y proyectos, ComVoMujer apoyó al Equipo del Ministerio de Educación para llevar a cabo un estudio sobre el conocimiento y la percepción de la violencia en las instituciones de la Unidad Especializada de Formación Continua (UNEFCO) y en las Escuelas Superiores de Formación de Maestros y Maestras (ESFMM). Este fue la base de una carpeta pedagógica para la capacitación del profesorado sobre la prevención de toda forma de violencia, maltrato y abuso, en cuya elaboración ComVoMujer también brindó asesoramiento técnico, siempre promoviendo la consideración de las zonas rurales y el enfoque de género.

### ► Lecciones aprendidas e impactos

En este proceso han sido identificados los siguientes factores para una implementación exitosa de políticas públicas:

En primer lugar, debe haber una fuerte apropiación por parte del Ministerio. El Equipo revisó todas las





sugerencias sobre el tratamiento de la violencia en el sector educativo presentadas por la cooperación internacional y grupos de interés nacionales, pero al final ejecutó de manera autónoma, en cooperación con expertas y actores/as del sector educativo las evaluaciones de calidad y decisiones. Es igualmente importante tener una señal clara por parte del Ministerio para que las Escuelas y Unidades Superiores se involucren en la implementación.

En segundo lugar, un enfoque participativo es esencial para garantizar que los/las responsables – los/las profesores/as – se apropien del proceso y los pongan en práctica con responsabilidad propia. En este sentido, se desarrollaron al menos 37 talleres para presentar el Plan Plurinacional, elaborar la estrategia y validarla conjuntamente. Asimismo, el estudio de base de la carpeta pedagógica refleja la perspectiva de 38 directores/as, 1.065 profesores/-as, 2.100 estudiantes, 63 integrantes del personal administrativo y 21 miembros de diferentes organizaciones de la sociedad civil. Resulta que más del 75% de los/las profesores/as y estudiantes/as han experimentado violencia en el sector educativo. Más de 20% dijo que las mujeres se encuentran en una situación de vulnerabilidad y más del 86% confirmó la necesidad de adoptar medidas preventivas contra la violencia.

Además, 64 profesores/as, 22 alumnos/as, 5 integrantes del personal administrativo y 21 personas de la sociedad civil fueron involucrados en el pilotaje y la evaluación de las propuestas técnicas. Esto llevó a la sensibilización y al involucramiento activo necesario para que posteriormente actúen como agentes de cambio. El sector educativo es propicio

para este proceso de cambio socio-cultural hacia el “vivir bien”, sobre todo porque las escuelas son un lugar central de la formación de opiniones.

El resultado es una carpeta pedagógica de alta calidad, que proporciona tanto los fundamentos teóricos sobre la violencia en el sector educativo, así como una orientación y protocolos para su aplicación. De esta manera, se muestra a los futuros/as maestros y maestras cómo reconocer los signos de violencia en el aula y cómo reaccionar, por ejemplo, ofreciendo información sobre cómo acudir a las agencias estatales. También se muestra cómo crear comités para trabajar juntos con el fin de prevenir y ayudar.

Sólo para el próximo año se espera capacitar a por lo menos 40.000 maestros y maestras. Además, se aplica una estrategia de capacitación en cascada en la cual profesores/as ya formados/as actúan como multiplicadores/as, capacitando a sus colegas.

A través de la estrecha colaboración entre el Ministerio de Educación, sus instituciones subordinadas y la sociedad civil, se pudo elaborar y presentar propuestas para una nueva “Ley de una Educación sin Violencia para Vivir Bien” así como para dos resoluciones ministeriales para sancionar la violencia sexual desde las competencias de las direcciones de educación seleccionadas y para conformar comités en todas las unidades e instituciones educativas. Se nota entonces que la lucha contra la violencia se ha posicionado de manera sostenible en el sistema educativo. Un signo claro de esto es el Decreto Supremo 1302 del Presidente Evo Morales, que ordena muchas de las medidas propuestas y un sistema de sanción más rígido y rápido.



**Programa Regional ComVoMujer –**  
Combatir la Violencia  
contra la Mujer en Latinoamérica  
Deutsche Gesellschaft für  
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH  
Bernardo Alcedo 150, Piso 4  
San Isidro, Lima 27  
Perú  
Tel: +51 - 1 - 442 1101  
[christine.brendel@giz.de](mailto:christine.brendel@giz.de)  
[www.giz.de](http://www.giz.de)

**ComVoMujer Bolivia**  
Coordinadora nacional:  
Ma. Irma Campos Garvitzu  
[irma.campos@giz.de](mailto:irma.campos@giz.de)  
Calle Jacinto Benavente N° 250B (Sopocachi)  
La Paz, Bolivia  
Tel: +591 - 2 - 2422987

**Ministerio de Educación**  
Equipo de Género, Generacional y Social  
Av. Montevideo N° 137  
La Paz, Bolivia  
Tel: +591 - 2 - 244 1530  
[pidelma\\_123@hotmail.com](mailto:pidelma_123@hotmail.com)  
[www.minedu.gob.bo](http://www.minedu.gob.bo)